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On disait autrefois : "La nature a horreur du vide". Je voudrais surtout parler aujourd'hui 

de ce qu'elle affectionne particulièrement : l'ordre et l'harmonie. Si j'osais, je dirais que c'est 

sa nature !  

La nature est en mouvement permanent, la vie, 

l'évolution sont mouvement. Tout mouvement 

impose une rupture d'équilibre. C'est tout le génie de 

la nature de créer en même temps le déséquilibre qui 

permet le mouvement et le mouvement qui établit 

un nouvel équilibre. Vous avez déjà vu des 

successions d'images qui décomposent la marche. 

L'image que j'ai choisie est signée Jules Etienne 

Marey, ci-devant médecin et néanmoins 

chronophotographe et précurseur du cinéma, dont 

on peut contempler des œuvres à Lyon au musée 

Lumière et dans les couloirs du métro de la Part-Dieu. 

Si on regarde bien, on voit qu'aucune des positions 

du mouvement n'est tenable. La seule position 

tenable est l'arrêt, et la nature, la vie ne s'arrêtent 

jamais. L'équilibre n'est pas dans la position mais dans le mouvement.  

Nous, en tant qu'êtres humains comme en tant que société, faisons partie de la nature. 

Quel que soit notre degré de liberté, nous ne pouvons nous extraire des lois de la nature. Nous 

ne pouvons échapper ni au mouvement de l'évolution, ni aux déséquilibres qui 

l'accompagnent, ni aux forces de cohésion qui maintiennent le tout en ordre. Nous pouvons 

faire des choix inappropriés, violer de multiples équilibres naturels, cela n'empêchera pas les 

lois de la nature d'activer en même temps le mouvement qui compense ou équilibre. Le karma 

n'est rien d'autre que cela : kama, l'action, et "R" qui au sein même de l'action inscrit la 

Réaction, le Retour à l'équilibre. Un nouvel équilibre, plus loin dans le temps.  

Le mouvement d'équilibration, par nature, est un mouvement de conciliation, d'harmonie. 

Il s'agit de faire tenir ensemble ce qui fait avancer et ce qui maintient, ce qui amène le 

changement et ce qui permet la continuité. C'est ce que l'astrologie illustre par la maîtrise de 

Vénus sur le Signe de la Balance. Dans un autre langage, il se dit que c'est l'amour qui tient le 

monde. Quoi que nous fassions, quels que soient nos excès, nos folies, nous activons en même 

temps les lois de compensation. Il y a toujours un ordre quelque part dans le chaos. C'est 

d'ailleurs un des grands mystères de la physique, cet ordre monumental qui émerge toujours 

du chaos.  

Nous sommes, chacun d'entre nous, des particules de conscience dans l'univers, tous liés 

par les mêmes lois de la nature. Chacune de nos actions individuelles, et même chacune de 

nos pensées, contribue à la qualité du tout. Nous avons ce pouvoir de participer 

volontairement – ou pas – à l'harmonisation de notre vie. C'est une question d'intention plus 

que de contenu. Quelle que soit la situation devant laquelle nous nous trouvons, la question 

n'est pas tant de savoir quel choix nous faisons, mais dans quel état d'esprit, c’est-à-dire quel 

genre d'émotion nous cultivons. E-motion : mouvement vers. Vers quoi va naturellement 



l'émotion qui guide ou qui sous-tend cette action ? C'est notre corps qui donne la réponse : 

est-il tendu ou apaisé, grippé ou respirant, constipé ou circulant, morose ou tout heureux ?  

 Que ce soit vert, blanc, bleu, rose, orange, rouge ou noir, avant tout votez joyeux. Pour le 

reste la nature sait ce qu'elle fait.  


